

## Y A-T-IL EU SUPERFÉTATION ? (1).

M. le Dr Arthur Simard présente au nom de M. le Dr Pouvin et au sien, l'observation d'un accouchement gémellaire dont l'interprétation soulève quelques difficultés.

Madame B..... secondipare, accouche le 16 février 1900, de deux jumeaux, dont l'un paraît être rendu à son sixième mois de développement et l'autre à terme. Y a-t-il eu superfétation ?

Au mois de mai 1899, vers le 10 à peu près, madame B... a vu ses règles, mais avec un retard de 10 jours et la période cataméniale réduite à sa plus simple expression. En juin, la même chose se reproduit, même retard et même diminution dans l'abondance de l'écoulement sanguin et dans la durée. Mais au commencement de juillet, la scène est traversée d'une catastrophe. A la nouvelle de la mort subite de son père, madame B..... eut une perte subite et assez sérieuse pour inspirer des craintes à son entourage. La perte dura plus d'une semaine, et le 14, tout rentre dans l'ordre et la grossesse continue, sans encombre, son évolution normale.

Le 16 février, se croyant enceinte de 7 mois environ, elle accouche de deux jumeaux.

L'un, ayant l'apparence d'un fœtus de 6 mois, fut expulsé le premier et vécut 54 heures, l'autre contenu dans un œuf séparé hydramniotique 2½ hrs. plus tard, vivant aussi, présumé à terme, mais souffrant. (Il ne vécut que 24 heures.)

Le premier né, qui était contenu dans un œuf séparé avec peu de liquide amniotique mesure 32 centimètres 5.

Il ne présente pas de cartilage des pavillons de l'oreille, les ongles sont peu développés et cartilagineux, peau rouge, gélatineuse, fontanelles énormes, os du crâne peu résistants, se laissant facilement déprimer, d'ailleurs paraissant bien conformé, sans aucune anomalie ou arrêt de développement physiquement appréciable.

Le placenta était peu développé et ne présentait, paraît-il, rien d'anormal et d'intéressant à noter.

Circulation placentaire indépendante.

Le second venu lui, est très gros, à terme ou mieux ayant peut-être dépassé le terme de quelques jours, infiltré, souffrant d'un peu d'hydrocéphalie qui n'a cependant pas gêné son expulsion, débilité, avec

(1) Lu à la Société Médicale de Québec à sa séance du 26 avril dernier.